



INFORME DE LA ONU

Ni la pandemia frenó la producción de cocaína

La elaboración de la droga se duplicó en seis años y alcanzó las dos mil toneladas en 2020

POR ANDRÉS MENDOZA

Aunque el cese de actividades provocado por la pandemia de covid-19 frenó la demanda de cocaína en el mundo, su producción no se detuvo.

De acuerdo con el Informe Global sobre la Cocaína 2023, elaborado por la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito, la elaboración de la droga alcanzó la cifra de dos mil toneladas en 2020, 200 toneladas más que el año anterior a la crisis sanitaria (2019) y el doble de 2014, cuando la producción empezó su ascenso.

La ONU alertó que el aumento se debe a la expansión del cultivo del arbusto

de coca, el cual se duplicó entre 2013 y 2017, así como a las mejoras en el proceso de conversión de arbusto de coca a clorhidrato de cocaína.

La organización alerta sobre tres grandes focos rojos sobre la droga: los niveles récord de producción en América Latina, un aumento en la pureza de la que se consume en Europa y un incremento de las incautaciones en África.

PRIMERA | PÁGINA 10

43%

POR CIENTO

aumentó la hoja de coca sembrada en Colombia el año pasado.

400%

se incrementaron las incautaciones de cocaína en África durante 2021.



SU OFERTA MUNDIAL ESTÁ EN NIVELES RÉCORD

Pandemia no detuvo el tráfico de cocaína

EN COLOMBIA aumentó 43% la cantidad de hoja sembrada y hay más eficiencia en su extracción, alerta un informe

POR ANDRÉS MENDOZA
amendoza@gmm.com.mx

Niveles récord de producción de cocaína en América Latina, un aumento en la pureza de la que se consume en Europa y un incremento de las incautaciones en África son los tres grandes focos rojos que la ONU advierte sobre esta droga.

De acuerdo con el Informe Global sobre la Cocaína 2023, elaborado por la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito, el cese de actividades provocado por la pandemia de covid-19 detuvo la demanda de la droga, pero no la producción, que alcanzó la cifra de dos mil toneladas en 2020 y la más alta hasta ahora.

Esto representa un incremento de 200 toneladas respecto del año anterior a la crisis sanitaria (2019) y el doble desde 2014, cuando la producción empezó su ascenso.

"El aumento se debe, en parte, a la expansión del cultivo de arbusto de coca, que se duplicó entre 2013 y 2017, alcanzó un pico en 2018 y volvió a aumentar considerablemente en 2021. Pero también se debe a las mejoras en el proceso de conversión de arbusto de coca a clorhidrato de cocaína", alertó la ONU.

El año pasado, Colombia, el mayor productor del mundo, registró un crecimiento de 43% de hoja sembrada, unas 204 mil hectáreas, así como mayor eficiencia en la extracción de la hoja de coca, especialmente en las zonas clave de producción, detalló la fundación InSight Crime en un análisis alusivo a dicho reporte.

A nivel global, la cocaína registra un número creciente de usuarios en la última década. "Aunque estos aumentos pueden explicarse, en parte, por el crecimiento de la población, también hay una prevalencia creciente del consumo de cocaína", indicó la ONU.

También destacó a las autoridades de todo el mundo al



Foto: Especial

Un informe detalla que debido a la pandemia de covid-19 se detuvo la demanda de cocaína; sin embargo, no ocurrió lo mismo con la producción, la cual creció de manera importante.

MÁS INTERESES, MÁS TRÁFICO

Cambios en la dinámica de los principales actores criminales que participan en el cultivo del arbusto de coca y la fabricación de cocaína en Colombia, de acuerdo con el Informe Global sobre la Cocaína 2023.

1980-1993

Modelo de dominación de los grandes cárteles: dos grandes grupos nacionales y tres regionales.

- Cártel de Cali
- Cártel de Medellín
- Cártel del Norte del Valle
- Cártel de la Costa
- Oficina de Envigado

1993-2016

Modelo de segmentación local: involucramiento de dos grandes guerrillas y un grupo paramilitar.

- Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia
- Ejército de Liberación Nacional
- Autodefensas Unidas de Colombia

2016-2021 y a la fecha

Modelo local-global: los actores principales son grupos armados con intereses económicos.

- Hasta 22 estructuras de grupos narco-paramilitares.
- Hasta 30 estructuras de grupos post-FARC, entre otras.

afirmar que "las interceptaciones por parte de las fuerzas del orden también han aumentado a un ritmo superior al de la producción, lo que ha contribuido a frenar la cantidad de cocaína disponible para el consumo".

MÁS PURA

InSight Crime señaló que los niveles de pureza de la cocaína en Europa se mantienen a la par con los de Estados Unidos. "La pureza de la cocaína no ha dejado de aumentar en ambos mercados desde 2012. Pero en ambas regiones se vende regularmente cocaína con una pureza superior a 60% y los niveles son ahora más estables en Europa que en Estados Unidos".

Al retomar datos del Informe Europeo sobre Drogas 2022, dijo que la mitad de los países encuestados registraban una pureza media de la cocaína de 53% a 68% y hasta 80%. En Estados Unidos, la pureza oscila entre 40% y 60 por ciento.

"Varios factores han contribuido probablemente a ello. En primer lugar, Europa ha superado a Estados Unidos como destino más deseable para los traficantes de cocaína, tanto por la demanda como por los precios", abundó la fundación.

También hay más posibilidades de que la cocaína se mezcle con otros ingredientes para aumentar su volumen mientras está de camino a Estados Unidos. "Los envíos pasan por Centroamérica y México y cambian de manos varias veces, lo que aumenta la probabilidad de contaminación. El envío de cocaína a

Europa a través de Brasil y Venezuela reduce el número de enlaces y conduce a una mayor pureza, explicó a InSight Crime Keegan Hamilton, periodista de Vice especializado en narcotráfico.

Además, grupos criminales europeos han establecido relación directa con los traficantes de los países productores. "Estas relaciones les han permitido eliminar intermediarios en la cadena de suministro, aumentando aún más las conexiones directas de cocaína con Europa."

EL AUGE AFRICANO

El informe de la ONU advierte un alza de 400% en las incautaciones de cocaína en África durante 2021, de casi 18 toneladas, en comparación con el promedio de los cinco años anteriores, de alrededor de cinco toneladas.

"Las rutas de tránsito atraviesan ahora el continente, abasteciendo a los mercados locales de Sudáfrica y Angola o atravesando el oeste y el norte de África para llegar a Europa", dijo por su parte InSight Crime.

Los nigerianos, según la ONU, dominan el tráfico y el contrabando de drogas en África occidental y septentrional, al tiempo que se apoyan en una diáspora mundial y en una red de correos de droga para abastecerse ellos mismos.

"Las pruebas de América Latina lo corroboran. Cada año, desde 2018, los ciudadanos nigerianos han sido la nacionalidad detenida con más frecuencia tratando de introducir cocaína de contrabando a bordo de aviones en Brasil", agregó la fundación.